

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

SAN JOSÉ, LUNES 3 DE AGOSTO DE 1903

NUMERO 529

La Nacional

Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

—DE—
ELOY GONZALEZ Y C

Persiste en su inquebrantable idea de proporcionar á su numerosa clientela los mejores tabacos y cigarillos manufacturados en el país con las clases más afamadas de tabaco cosechado por los mismo.

— PRECIOS DE TABACOS

BREVAS		en cajas	de 100	¢	7.00
Nacionales	Nº 1	"	" 100		5.00
"	2	en paquetes	" 100		4.00
"	3	"	" 100		3.00
"	4	"	" 100		2.00

PRECIOS DE CIGARRILLOS

Nacionales	pectoral	en. Cajetilla,	el 100	¢	7.00
"	algodón	" paquetes	" 100		3.50
"	Trigo	"	" 100		3.50
Cigarrillos	sneltos de cualquier papel		800		3.00

Continúan fabricándose con granos frescos y escogidos y con completo aser, las succulentas Harinas

MAIZ ARROZ Y GOFIO

No olvidar el **GOFIO** que digan lo que quieran los que de eso nada saben, es y sera el alimento sano y refrescante para los adultos y para las personas de digestión laboriosa

Se tuesta y muele café á precios reducidos, entregándolo dos horas después de recibido el grano.—También se quiebra maiz cebada y avena, para animales á precio nunca visto.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

¡ PUENTES DE EXTENSION !

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina de los Doctores E. A. Friis y Felipe Gallegos, especialistas en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor

OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente al Parque Central
HORAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

Espacio disponible para

EL FENIX

Almacén DE ROPA HECHA

SAN JOSE **ROBERT HNOS.** COSTA RICA

Este acreditado Establecimiento ofrece al público artículos recientemente recibidos de Europa y Estados Unidos, tales como

vestidos para niños

de DRIL y CASIMIR desde 2.50 colones en adelante, de estilo muy bonito, última novedad, doble cuello y pechera de piqué blanco, todos de fantasía.

Para caballeros y óvenes

tenemos permanentemente un gran surtido renovado cada semana de TERNOS de casimir y dril bien confeccionados, de telas superiores y variadas, de diversos colores y de novedad, cuyo precio está al alcance de todo el mundo, pues son reducidísimos; satisfaciendo al mismo tiempo el gusto más exigente.

Como Agentes exclusivos que somos de una gran fábrica de

corbatas de París

tenemos en depósito lindísimas y de gran variedad de clases y colores las de última moda en París y las ofrecemos tan baratas como compradas en la misma fábrica. Los estilos más modernos son: las Elegantísimas Marconi, Kitchner, Santos Dumont, "Parisienses", etc, etc, que sirven especialmente para cuellos dobles y rectas. En lazos las Froufrou, Zaza, Olga, Musset, Naná, Orient, etc, en colores modernísimos, negras de faillet y raso y blancas de batista

En CAMISAS

hay una selectísima existencia y á precios muy liberales. Las hay en colores firmes con y sin puños y cuello desde 2 colones.

Blancas de piqué pechera suave y dura, propias para ceremonias; en formas y clases tantas como puedan desearse.

Calzado americano

importado directamente de las mejores fábricas, á precio de costo. También fabricado en el país con materiales americanos, formas varias entre éstas algunas medias botas para invierno. Botitas cosidas á mano para niños.

SOMBREROS

Además, un surtido completo de SOMBREROS de fieltro, lana, paja y pita, gorras, etc, etc.

Perfumería Guantes Joyería

Nuestros precios son fijos y tan módicos, que no admiten competencia

A nuestros clientes de provincias, remitimos por correo, libre de porte cualquier pedido que se nos haga.

Veritas, Veritatis.

De todas las preparaciones similares conocidas es indudable que tiene conquistado un puesto muy preferente otorgado por el voto unánime de la clase médica y de la opinión pública, la célebre é incomparable

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Constituida por tónicos directos de la medicación hematogena, que propenden á reparar las pérdidas del líquido sanguíneo, haciéndole recuperar su composición normal, llena cumplidamente su indicación en todos los casos en que se encuentra deficiente ó alterado factor tan importante de nuestra organización.

En los países intertropicales las pérdidas que experimenta el organismo debido á las copiosas diaforesis originadas por las altas temperaturas y su frecuente volubilidad, traen como consecuencia estados de debilidad general y afección del aparato respiratorio, que la Emulsión de Scott infaliblemente regenera y combate ventajosamente.

Exijase la verdadera de Scott.
De venta en las Boticas
SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

ALERTA!—A los barberos se es avisa que en la tienda Manchester House de Jureidini frente á la Botica Oriental, en el Mercado, se venden las legítimas navajas de Bengala. El que quiera afeitarse solo y sin espejo, puede comprarlas, porque son las mejores debido á su fineza y buena calidad.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
MAXIMO FERNANDEZ

Director y Redactor,
Rogelio Fernandez &

ADMINISTRADOR
TEODORO ALCAZAR

Precios de suscripción

Por 1 mes. \$ 1.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
CASA NO. 378. APARTADO NO. 86.

Intransigentes?

—:—

Hartos estamos ya de oírnos tildar de tales: Diarios de bien conocida filiación política, Representantes del Pueblo, Secretarios de Estado, todos aquellos que respiran una atmósfera de alabanzas, de lisonjas, á una voz, nos gritan; ¡Intransigentes, neos, sistemáticos! Todos, al unísono, gritan, hablan, vociferan; pero ninguno prueba. Y eso que es más difícil levantar procesos con declaraciones de esbirros que hacer de tres ó más sofismas verdades inconcusas.

Veamos lo que dice el Diccionario de la Real Academia sobre aquella sonora palabreja: "Intransigente: Que no transige; que no se presta á transigir."

Ahora, veamos lo que significa transigir:

"Convenir en parte con lo que no se cree justo, razonable ó verdadero á fin de procurar un ajuste, concordia ó avenencia." Es decir, ceder una parte de su razón ó de su derecho para llegar á un arreglo. En dos palabras, una transacción. Tildásenos, pues, de antitransaccionistas.

Pero la idea de nuestros enconados adversarios no es la que se encierra dentro de esa palabra. Ellos, en su ignorancia supina del valor de las expresiones, han llegado á creer que *intransigente* significa sistemático, irrazonable, irreconciliable, y que detrás de esas palabras está otra, aún más gráfica: *animadversión*. Es decir, que nosotros les combatimos porque les odiamos; que nuestros Representantes impugnan sus actos, no porque éstos no guardan estricto paralelismo con las leyes y con la razón, sino por ser de ellos. Quiérese, de esa manera, exhibirnos como *personalistas*. Nada más inexacto.—Ellos mismos se desdican de manera lamentable: entre los cariñosos epítetos que nos han prodigado, los hay que se destruyen mutuamente. En efecto: el *idealismo* choca con el *personalismo*. Si somos, como dicen, *idealistas*, mal podemos ser *personalistas* porque lo primero es del dominio de la idea, un abuso exagerado de ellas, una exaltación de la mente al porvenir, una proyección, hija del entusiasmo y de la fantasía, del pensamiento que se dilata, en virtud de los grandes sentimientos y

de las aspiraciones altas, hasta tocar las liendes de lo desconocido, á través de los Campos Elísios de los sueños; y le segundo es del dominio de las pasiones, no abstractas, sino concretas, cuestión de sentimientos más que de ideas, animadversión á todo cuanto rodea á la persona odiada ó produce ella: total: odio al todo por la parte; antipatía exagerada que se traduce en bruscas expresiones, en palabras duras y en actos inconvenientes.

Demostrado, pues, que el idealismo choca con el personalismo, por ser el primero propio de los que viven con el cuerpo en el presente y el pensamiento en el porvenir, y el segundo, propio de los que viven *demasiado* dentro del mundo, aquí cabe preguntar, ¿con cuál de los dos cariñosos epítetos nos quedamos?

¿No es más exacto rechazar ambos?

Así, pues, todo consiste en un simple error filológico. Pero volviendo sobre nuestros pasos, he aquí la consecuencia de él: por llamárenos *personalistas*, se nos ha tachado casualmente en lo que constituye, á nuestro ver, una preciosísima virtud: la *intransigencia*, es decir, la no complacencia con el crimen, el no acuerdo con lo que nuestra mente rechaza; la no cesión de parte de nuestras razones para llegar á un ajuste. Pues bien, nosotros somos *intransigentes*, no convenimos con aquello que hiere nuestros sentimientos, no cedemos un ápice de la razón, cuando la tenemos, porque ésta es una *é* indivisible y no puede estar en todas partes. Buscamos el convencimiento por medio de la discusión; no decimos *si*, sino cuando estamos plenamente convencidos de la belleza y legalidad de un proyecto. Nos gusta medir, pesar, examinarlo todo. Queremos que cuando se diga ¡no! esta negación vaya acompañada de excelentes razones. La uniformidad de criterio nos disgusta; en algo han de discrepar dos individuos. Un criterio que se ajuste á otro como se ajusta "la pupila al ojo", nos hace pensar en la hipocresía. "Para guiar es preciso seguir" Cerebros y corazones vaciados en el mismo molde, hay que hacer un soberano esfuerzo de imaginación para imaginarlos: son imposibles. En el mundo, ¿qué hay igual? Admitamos la semejanza, pero no el *alter ego*. He aquí por qué esa igualdad de criterio en la Cámara, nos produce una muy desfavorable idea de los individuos que integran el Congreso: nos hace pensar en el no examen en el *si* obligatorio, en la afirmación preconcebida y aún ordenada. ¿Qué sería del Congreso sin los cuatro ó cinco *intransigentes* que le infunden vida, le dan animación y le transforman en una facultad pensante? Um *cemento vivo*. ¿Quién discutiría allí? ¡Por ventura don Nicolás Oreámuno

no se moriría de fastidio? "Uniforme, monótono, cansado," un sólo criterio, una sólo acción, un sólo movimiento, tal sería el Congreso, una máquina al servicio del Ejecutivo, por una de cuyas aberturas saldrían decretos, acuerdos, disposiciones gubernativas con el *aprúebese* al pie. Nada más.

Queremos convencer ó ser convencidos; pero de ninguna manera *arrastrados*. Negamos, pero probamos; afirmamos y rendimos pruebas. Es decir, todo nuestro gran crimen consiste en raciocinar libremente, fuera de influencias extrañas á las ideas; en buscar el convencimiento por medio de la razonada discusión; en no aceptar como verdades inconcusas, como monedas de buena ley lo que nuestra mente rechaza como errores, como monedas falsas aún cuando lleven el sello gubernativo, el escudo de armas de la República, que muy puede estar impreso sobre plomo con un baño de plata. Ese es nuestro criterio; vengan razones, convéncenos, escúchenos, ¡probadnos que estamos en el error; porque ¿cómo queréis convencernos con el silencio, con la injuria ó el sofisma? Las puertas de nuestro entendimiento están abiertas á todas las ideas; pero en sus umbrales está nuestro criterio que las examina, analiza, y deja entrar tan sólo á aquellas que están en consonancia con nuestro modo de pensar ó á las que, á pesar de no estarlo, comprueban su legitimidad, y al traspasar los umbrales de nuestra inteligencia, la iluminan y hacen huír los errores, á quienes nuestra ignorancia había dado paso libre al lugar de las verdades inconcusas, juzgándolos de tales.

(Continuará).

Un informe

—:—

I

Quizás si don Miguel Obregón L. Inspector General de Enseñanza, en vez de encastillarse en un mutismo que ha sido generalmente interpretado de manera muy desfavorable para él, para su acción de Director General de nuestra enseñanza primaria, hubiera defendido valientemente su labor y la de sus compañeros de nobles tareas en las escuelas primarias, nosotros no nos empeñaríamos en comentar un documento hasta ahora no examinado por la prensa con la seriedad y la calma que merece. Nos referimos al Informe presentado á la Secretaría de Instrucción Pública por el Director del Liceo de Costa Rica.

Nos desentenderemos, de modo absoluto, de los rudos golpes que el señor Salinas asesta á la enseñanza primaria oficial. Nos pasa como el señor Salinas; no conocemos bien el régimen inte-

rior de nuestras escuelas, carecemos de datos para defender la actual enseñanza primaria; es más, presumimos que ella es mala cuando la voz de la Inspección General del Ramo, que cuenta con un crecido personal de empleados, no se há dejado oír en su defensa, cuando su bandera permanece aun en tierra, humillada, derribada por los certeros disparos del señor Salinas, y ninguna mano vigorosa la ha levantado ni hay esperanza de que la levante.

Nuestro asunto es otro. Así como el Evangelio reza que el árbol se conoce por sus frutos, vamos á tratar de aquilatar el valer del señor Salinas como educador, como hombre de escuela, por sus obras, queremos decir, por los frutos de su saber y de su ingenio; no por los recientes bachilleres que bajo su dirección espiritual se han formado, que no los conocemos aun como ciudadanos ni como hombres que hayan templado su carácter en el medio chileno ó chileno alemán que el señor Salinas les proporciona y sacado sus armas para una vida de honrada actividad, del arsenal del Liceo de Costa Rica. No los conocemos, no se han dado á conocer, ni es posible que en tan poco tiempo como tiene de vida el Liceo regido por el señor Salinas; los jóvenes allí educados den gallarda muestra de las energías intelectuales y volitivas adquiridas en dicho colegio.

Examinemos el informe mencionado; aquilatemos, con sereno criterio, su valor de fondo y de forma. Dejemos, por de pronto, esta última que nos suministrará material para un artículo de menudencias gramaticales, para comentarios, tal vez interesantes, sobre el lenguaje que gasta el Sr. Director.

Examinemos ahora el fondo.

El informe del señor Salinas es un erial; ni un pensamiento vigoroso, ni una idea original, ni vislumbres de un ideal hermoso y noble, ni una delicada flor de su jardín intelectual nos ofrece el señor Salinas. Es una sarta monótona y fatigosa de lugares comunes, de frases hechas, y, lo que es peor, de heregías pedagógicas.

Disgusta, desde luego, al espíritu noble, abierto, generoso y hospitalario, el tono dogmático, seco, imperioso y altivo del Sr. Salinas. Se lee entre líneas el pensamiento dominante del autor: "Yo soy el único que aquí mantiene el fuego sagrado de la ciencia pedagógica. Pobres vosotros que no habéis estado en Chile y en Alemania!"

¡Ah, señor Salinas, muy respetable señor! á pesar de que nosotros no hemos estado en Chile ni en Alemania, algo se nos alcanza de achaque de pedagogía y no podemos comulgar con las ideas que V. sustenta.

¿Que para su tarea de educa-

ción moral el maestro no necesita más que observación, buena voluntad y sentido común? U. disterwegista, tal vez piense, como su maestro, que se nace pedagogo como se nace poeta, y en ese caso, ¿á qué su viaje á Alemania y á qué sus estudios en Chile? Observación, buena voluntad y sentido común, cualquiera puede tenerlos, el zapatero, el herrero, el labrador, y sin embargo, no le confiaríamos nosotros á cualquiera la educación de un hijo aunque su observación, su sentido común y su buena voluntad resplandecieran elevados á la quinta potencia de lo usual y ordinario.

Los medios racionales para enderezar y dirigir á un ideal de perfección la naturaleza humana no se adquieren sino merced al estudio de la psicología del niño, de ese misma naturaleza que el institutor lleno de buena voluntad y desplegando constante observación trata de modelar, de acercar al ideal educativo que según sus estudios, según su cultura, es más ó menos hermoso. Seguramente pueden correr parejas la buena voluntad, la observación y el sentido común del campesino y del Sr. Salinas, pero mediará, seguramente, un abismo entre el ideal de uno y otro. Creemos firmemente que el ideal, los fines y los medios racionales de la educación no los puede suministrar ese sentido común y esa buena voluntad y esa observación que dice el Sr. Director del Liceo.

Recordemos que no son uno mismo el ideal de educación inglesa, el de la educación alemana, y el de educación latina. Ahora bien, si dejáramos ese ideal para establecido por la idiosincracia individual de cada maestro improvisado; qué cúmulo de errores, qué anarquía de escuelas, qué de abortos ridículos!

Me figuro un caso. Un niño comete una falta: observación del maestro; éste la califica de vituperable: sentido común; se propone enmienda del niño: buena voluntad y los medios de corregirla de modo racional, de modo que la corrección sea eficaz? Un maestro aplicará los azotes, otro la palmeta, otro la expulsión, otro el calabozo. Sólo el maestro instruido, cabalmente preparado, merced al estudio para su tarea educativa apelará á delicadas sugerencias para ahogar el germen de inmoralidad.

¿Pero á qué seguir comentando semejante ligereza del señor Salinas? El mismo niega su acerto cuando trata de mal educados á los niños que salen de las escuelas primarias. . . . ó les niega á los maestros el sentido común y lo demás que él dice que basta al institutor para su tarea de educación moral.

Seguiremos en el n.º II.

Bachiller Ex-maestro
San José, 3 de agosto de 1903.

Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LA VIOLETA de JIMÉNEZ & C. A

CARTA ABIERTA

Señor don
Salomón Vargas
Pte.

Los que suscribimos de nuestra libre y espontánea voluntad apoyamos las ideas que V. como Presidente del Gremio de Zapateros sustenta.

Señor: adelante en la ardua tarea que ha emprendido, y el triunfo pacífico será nuestra mejor recompensa.
San José, Agto. 2 de 1903.

Elías Calderón G., Patrocinio Soto, Máximo Zeledón, Tomás Mendez, Manuel Cerdas C., Elías Retana A., José Bejarano, Por José Mata Manuel Hernández, Ramón Varela B., Adán García M., Ramón Solano, Antonio Gómez, Alberto Carrillo, Toribio Miranda, Carlos Salas M., Rafael E. Montes de Oca G., Carlos Narváez, Elías Mena C., Juan Soto H., Sérvulo Cambronero R., Romualdo A. Barrantes, José Obando, Rosendo Díaz, José de T. Sol, Pedro Estrada, J. Francisco Aguirre, Ramón Soto Herrera, Eucarnación Solano, José M. García Cortéz, Víctor Bonilla Ch. José M. Sánchez (a) Challa, Alberto Carmona C., Adolfo Batres E., José Sanabria.

SECCION NOTICIOSA

UN precioso querubincito ha volado al cielo, con las alas desplegadas dejando aun su cuna calentita. El hogar de nuestro amigo D. Ramón Porras V. y Sra. está de negro las risas argentinas y los juegos infantiles han callado, uno de sus hijitos les dijo el adiós eterno. El entierro del angel rubio fué hoy en la tarde. ¡Pobres padres! Para ellos, vaya el consuelo y la resignación que les deseamos.

Grandes talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa n.º 531, que inmediatamente un oficial irá a su casa y te lo dejará en perfecto estado.

HA bajado al sepulcro, víctima de violenta enfermedad, la virtuosa matrona doña Susana Sáenz viuda de Dobles. Deja en completa orfandad a su numerosa familia. Su cadáver, fué conducido para su sepelio á Heredia, su ciudad natal, ayer en la tarde. Numerosa concurrencia aguardaba en la Estación sus restos, los que fueron inhumados ayer en la tarde.

A su atribulada familia, y

en particular á las familias Sáenz y Dobles damos nuestro sentido pésame.

TIENES necesidad de trasladarte de casa? Da orden en los talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa n.º 531, que te manden un oficial para desarmar sin estropearlos.

HA muerto en Barba, el apreciable caballero y probo alcalde, de aquel cantón, D. Pío Murillo Murillo, modelo intachable del correcto empleado de justicia. Cruel enfermedad, de larga duración venía minando aquella vida dispuesta siempre al trabajo. Su entierro se verificó ayer con numerosa concurrencia que fue de Heredia y la capital.

A nuestro amigo don José Murillo, su señora esposa y demás familia damos nuestro pésame sentido.

Muebles encerrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa n.º 531

AYER fué día de todos los mortales que llevan el nombre de la vírgen de los Angeles. Con tal motivo menudearon las serenatas y los bailes y muchas Angelas echaron la casa por la ventana y se trajeron para festejarlo. Aunque tarde, felicitamos á nuestras lectoras y lectores, que lleven tan simpático y dulce nombre.

DESPENSAS bonitas, cómodas y baratas, en el gran almacén de la fábrica de muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531.

ANOCHÉ como entre ocho y nueve, Porfirio Aguilar dió de balazos á su amante Celia Trejos. Aguilar la llamó á la puerta para reñir con ella y por detrás le disparó dos tiros que penetraron por la espalda tocándole uno de ellos cerca el corazón, é intestinando el otro el pulmón izquierdo, á tiempo que la desgraciada Trejos atrancaba la puerta de su casa.

El agresor, á quien acompañaba otro militar, después de herir alevosamente á Celia, guardó su revólver y muy campante tomó la calle del tramvía donde pasó el hecho en Cuesta de Moras y regreso sin ser capturado hasta cerca de su cuartel, donde se le hizo preso. Es increíble el abandono de la policía en estos casos y su ausencia para cumplir.

Media hora después de lo ocurrido espiraba la infeliz Celia, siendo conducida al Hospital donde se llevó á curar. El homicida está en manos de la justicia y la sumaria se sigue con actividad.

Según nos cuentan, este señor Aguilar no es la primera zorra que pela. Su última hazaña, anterior á ésta, fué dispararle un balazo al honrado artesano Francisco Matamorros á quien casi manda al otro barrio.

Que el peso de la justicia caiga con su rigor en el homicida que de manera inhumana quitó la vida á una mujer!

TREMENDO susto se llevaron anoche las personas que asistieron al Variedades, con motivo del formidable bochinche que se armó en los pasillos. El joven Aragón que quiso entrar al escenario á recoger el sombrero que en su entusiasmo por dos veces arrojó á los pies de la señorita Lasauca, fue requerido por el policía q' en la puerta estorbaba la entrada de los concurrentes, y como él insistiera, se armó una gresca fenomenal. La policía por un lado queriéndolo llevar, por otro sus amigos impidiéndola esa acción, un tumulto indescriptible, lluvia de palos, remolino de gentes que iban y venían sin saber á donde, atropella aquí; caídas allá bullicio masticado, jaranas por todos lados, voces de ¡no se lo lleven!, sustos carreras, hundimiento de un sabique, la orquesta en seco, las señoras asustadas, los bailareros imaginando lances terribles, las niñas atemorizadas; todo eso y más; fuimos á ver y á oír al Variedades.

Allí sí que pudimos exclamar como el Alcalde (Medina) en los Africanistas: "¡pero eso no es de la obra!"

Parece increíble que tales escándalos sucedan en el sitio á donde se dá cita nuestra sociedad para gozar y reír, más no para presenciar espectáculos de café ó de pulperia!

Grandemente disgustado el público se retiró, y es natural uno no lleva su familia al teatro para presenciar escándalos. La policía no obró como era su deber, au mentando con su interpretación exagerada de las leyes de policía el bullicio y general estruendo.

Otra cosa que disgusta mucho y choca con la cultura. Durante las representaciones, suelen algunos, en las partes de danza ó música alegre prorrumpir en gritos desafinados q' nos trasladan, por breves momentos á la Tartaria ó al centro del Africa. No hay necesidad de esas pocas cul tas demostraciones de entusiasmo. También disgusta que unos pocos prorrumpen en burlas ó risotadas cuando uno de los actores tiene la desgracia de deslizarse un poco fuera de su papel.

Creemos que estas advertencias bastarán para que se guarde la cultura que esos sitios reclaman, y pueda el público gozar de la belleza de las obras y de la habilidad de los actores, sin tener que llevar calmantes para los nervios en caso de que sucedan escándalos como el de ayer, parte que no estaba en el programa, y que muchos, algunos atarantados, deseaban la repetición.

La policía, sobre todo, debe saber guardar el orden, pero con inteligencia, porque de otra manera, queriendo guardar aquél aumentará el desorden. Cuando se repitan esos salvajismos, volvere mos las sillas á los pasillos dando la espalda al escenario, para contemplar dramas y sainetes á lo natural.

AVISO importante.—En mis talleres situados en la Avenida Central, Cuesta de Moras n.º 531, me comprometo á ejecutar cualquier mueble que me encomiende, á satisfacción del cliente, tomando solamente el tiempo necesario para la buena ejecución.—Todo relativamente barato.

Hotel y Restaurant Central Av. Central

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio del Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para caballero y familias. Habitaciones muy amplias, Baños, Luz eléctrica, Timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primeo de agosto quedará todo abierto al servicio. **NOTA:** Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio **VIVIANI** verdadero MAESTRO CULINARIO. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estarán al cuidado del socio Cavalini.

Especialidad en banquetes, bailes etc. tanto en la capital como en las provincias. 29-7-

THE MANCHESTER HOUSE

M. & M Jerueidini

Almacén importador, situado en el mercado, frente á la Botica Oriental. Esta acreditada casa ha recibido un grande y variado surtido de lanas legítimas, sedas finas, surtido completo de casimires, bordados, toallas, etc. etc. Todo de la mejor calidad y fresco cada artículo. Vendemos todo á precios baratísimos de acuerdo con la situación, todas las mercaderías son importadas directamente y la asapar a mejor garantía del cliente invita al público á hacer una visita. Sucursal en Limón.

CHORIZOS = CASTILLA

pmientón dulce y picante

acaba de recibir

LA MARINA

También ha recibido vino tinto y blanco RIOJA de la misma procedencia de la marca MARQUES del RISCAL. San José, Junio 23 1903.

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de ATAUDES, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más ANTIGUO en el país.

SE VENDE ATAUDES desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—E. ROIG.

SE VENDE en Santo Domingo de Heredia, por la suma de \$ 1.150 la casa esquinera que fue de doña Margarita Montero de León, situada en la calle de la Plaza Nueva.

Tiene agua y es bastante cómoda.—Entenderse en aquella ciudad con don Juan Antonio Arce y en ésta con Robert Huos.

LIGA DE PANADEROS SE ALQUILA

el local de la Panadería LA AMERICA con los principales útiles, y el mejor horno que existe en esta ciudad, para hacer pan. Informaremos en nuestra Fábrica de Velas de Esperma contigua al mismo local de la Panadería, 300 varas al Sur de la Botica Francesa, calle del cementerio.

San José, Julio 11 de 1903. CESAREO G. GARCÍA & Co

Cigar Store El Progreso

VENDE:

Picaduras Americanas Puros de Machado

Melrose	Tropicales el 100	\$ 11.50
Navy Cut	Af. Supper "	5.50
North Carolina	Londres "	14.00
Bull Durham	Panetelas "	8.00
Cameo y Old English	Governors "	15.00
Picaduras Habanas	Flor de Machado	18.50
De La Legitimidad	Bouquets "	12.00
De Partagas & C.	Young Ladies "	6.50
Puros Mexicanos	Cigarro Derby "	10.30
De Antonio Blanco		
De Balsa Hermanos		

Se vende toda la

Historia de la Guerra de CUBA. Informes en ésta. J. RAMON PORRAS V



REGALO

Daremos un premio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agrabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de éstos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

02.11 001
02.0 Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 o/o más barata que la extranjera.

00.01 Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: 00.01 por el apartado n° 153. San José.

02.04 Tip de "El Derecho"

disponible

MIJON
Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1ª 2ª 3ª de excelente calidad arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1ª 2ª clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado

LA UNIVERSAL
FABRICA DE TABACOS
-DE-

Sánchez y Suárez

Nosotros garantizamos la excelencia y buena calidad de nuestros puros. — Nuestra mano de obra es la más fina de Jamaica pues venimos de Cuba, donde estuvimos trabajando por espacio de quince años en las principales Fábricas de la Habana. — Nosotros tenemos la satisfacción de que los inteligentes fumadores nos han de hacer justicia. — Hacemos puros con las formas y condiciones especiales que nuestros favorecedores deseen.

En solicitud de agencia y demás pormenores dirigirse á SÁNCHEZ Y SUÁREZ.
117 Water Lane Kingston-Jamaica

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de Siropes, Rompope Vinagra y Gotas Amargas. PRECIOS SIN COMPETENCIA

—Se atienden los pedidos de Provincias con la mayor prontitud— Sucursales, donde don Carlos Berzola y don Mariano Rojas calle de la Dolorosa y en la Estación al Atlántico donde don Reyes Villalobos calle de Desamparados, en La Transacción, frente á la Plaza del Ganado.

Calle 18 Sur frente al Boliche donde estaba el Teatro Viejo

Víctor Trejos y Jorge Herrera

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Incepcionado de Gerardo Echeverría.

¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal zulebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con asistencia c. 2-00 al día. Por mes, precios convencionales.

La Gran Vía

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa CERVEZA AMERICANA **Imperial Lager Beer**

se vende en esta casa á C. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á C. 39.

BREVA GLORIA
Cigarrillos Murias y Partagás

Puros de la Habana, varias vitolas.

ABARROTEN EN GENERAL

LA ULTIMA JOYA

Empresa de Funerales

TELEFONO N° 142

Avenida 7ª. 50 vs. alE. del Palacio de Justicia

Dispone de un variado surtido de cajas y ataúdes de todos precios, al alcance del más pobre y para satisfacer el más delicado gusto.

Catafalcos, Coronas, Invitaciones y Servicio de Carros Fúnebres, todo á la orden. Se atiende á cualquier hora de la noche.

Tiene además para el servicio público carruajes para paseo, de primer orden, con los mejores caballos de tiro. Coches de toda clase.